
“我今天就能回微生物所了，咱们所里见吧，
离你还近。”

12 月 7 日，刚刚结束 21 天医学观察期的中
国科学院院士、中国疾病预防控制中心（以下简
称“疾控中心”或“CDC”）副主任高福就从北京
海淀区苏家坨镇赶回中国科学院微生物研究所。
记者见到他时，他像往常一样忙碌，一手端着水
杯，一手不停地接打着电话。

“我觉得去非洲执行任务跟我在这儿（微生
物所、疾控中心）上班没什么两样，该干什么干什
么，不要把我们说得太夸张，谁让我们选了这一
行？”高福放下电话，把这些话一股脑儿丢给一脸
错愕的记者。

为了进一步支持西非三国开展埃博拉出血
热疫情防控，9 月 16 日，中国政府派出 59 名（后
增至 62 人）工作人员组成首批中国疾病预防控
制中心移动实验室检测队出征塞拉利昂首都弗
里敦，开展埃博拉出血热检测工作。高福受命任
中国 CDC 实验室检测队前方工作组副组长，主
要负责与国际组织的沟通、外联等工作。

高福虽然嘴上轻描淡写，心里却比谁都明白：
目的地弗里敦是塞拉利昂疫情最严重的地区，那里
物资匮乏、病毒猖狂。他们这支队伍将要直面最烈
性的病毒，任何一个人倒下就意味着失败。

先过三关
“所有人都是踊跃请战来的，很了不起。”张

晓光告诉《中国科学报》记者，“有一位胖胖的‘老
大哥’，他是交代完后事去的。”

中国 CDC 实验室检测队兵分两路，一支是
由 27 名专家组成的移动实验室检测队，他们将
承担埃博拉出血热病毒检测任务；另一部分则是
曾在 2003 年小汤山医院抗击非典的解放军医疗
队，他们将在弗里敦建起一个“留观中心”。

负责病毒检测工作的移动实验室检测队队
长钱军肩上的担子不轻：“带去二十多口人，得一
个不落地带回来。”在结束医学观察期当天返回
长春的火车上，钱军告诉《中国科学报》记者。

回想当时，钱军的心理负担特别大，“我们之
前没有做过埃博拉活病毒的检测，移动 P3 实验
室也是第一次‘出征’，能不能过关心里也没底”。
另一个让中方专家担忧的地方是，塞拉利昂当地
的卫生条件、医药卫生基础设施、生活条件都很
落后，医疗队的吃喝拉撒睡怎么解决？而且他们
还要挑战从未交过手的烈性病毒。

钱军清楚，塞拉利昂疫情严重，决不能为了
保安全而消极“怠工”，“要完成任务，带领大家积
极投入战斗”。在无时无刻不被“敌人”包围的日
子里，钱军有时候整夜睡不着觉，两个多月下来，
整个人瘦了十几斤。

检测队中共有 8 名检测队员直接负责样本
检测任务，疾控中心病毒病预防控制所研究员张
晓光和副主任技师曹玉玺就在其中。在他们眼
中，初入塞拉利昂，钱军所担心的事情就是所有
成员都要“过三关”：心理关、生理关、实战关。

“所有人都是踊跃请战的，很了不起。”张晓
光告诉《中国科学报》记者，“有一位胖胖的‘老大
哥’，他是交代完后事去的。”

“埃博拉是很厉害的病毒，不光自己要说服
自己，还要给家人、朋友打气。”张晓光说，在说服
家人的时候，其实自己的工作就做通了。

张晓光说，出发前，所有队员也深度参与了
各事项的准备，对后勤保障、实验操作都是有底
的；到塞之后，也通过了实地演练和模拟操作，

“我们 8 个人都以第一份检测标本从自己手中出
来为荣”。

“生理关”也是大考。曹玉玺告诉记者，在
-70Pa、温度 16℃的实验室环境下，检测队员一旦
进去就是四五个小时，这还不算进之前的检测准
备、走出实验室之后的脱防护服———严格的脱防
护服程序必须认真执行，不给病毒以可乘之机。

“时间最长的一次，我和小曹在实验室待了
六七个小时，从上午十点到下午五六点。”张晓光
每次“进去”之前都要“灌”接近 1 升的水，以保证

这期间不渴。
如此高强度的工作还要保证所有人不能生

病———塞拉利昂应对埃博拉尚且捉襟见肘，早已
无力承担任何医疗事务了。“队里有两名队医———
柏长青、聂为民都是主任级的，非常专业，在医疗保
障方面给我们非常大的帮助，每天监测体温，不适
的时候药物调整，是我们的‘守护神’。”

队员们还对西非当时的流行疾病———疟疾
和伤寒作了充分的了解，每人预先准备了驱蚊药
剂，出门前涂抹在暴露部位；随队的两位消毒专
家（其中一位是中国消毒协会的主任委员张流波
教授）带领大家彻底清除了医院的杂草，还每天
亲自背着喷雾器消毒；随队厨师一落地就接管了
厨房，保障卫生的饮食供应。两个月下来，全队没
有出现一例疟疾、伤寒病例。

角色反转
当时国际上已有证实有效的诊断试剂，但是

检测队出去必须要用我们自己的产品，“否则毫
无颜面可言”。

初到塞拉利昂，最让钱军和张、曹等检测队
员揪心的还是移动 P3 实验室以及所带来的诊断
试剂能否顺利闯关。

“埃博拉病毒 1976 年就被发现了，英、美、
法、加这些发达国家最早进行了研究，他们有自
己的 P4 实验室，对消毒剂成分、浓度，操作规程
有话语权。我们是第一次实毒操作，诊断试剂是
否过关、移动实验室是否能够坚持，这都是打着
问号的。”张晓光告诉记者。

“最难的是诊断试剂。”钱军说，“我们国内并
没有埃博拉病毒，以前都是用假病毒（模式病
毒），诊断试剂是否可靠需要验证。”

钱军对记者说，当时国际上已有证实有效的
诊断试剂，但是检测队出去必须要用自己的产
品，“否则毫无颜面可言”。

应 WHO 的号召，中国是最早一批派出援外
队伍的国家，那时国际社会对中国的水平持怀疑
态度：靠假病毒实验制造的诊断试剂可靠吗？

好在塞拉利昂人民对中国人的感情特别好，
钱军深有感触。“他们颠覆了我们‘仓廪实知礼
节’的观念，尽管很穷，但是素质很高，也给予我
们非常高的期望。”他告诉记者，9 月 27 日移动
P3 实验室甫一运抵塞拉利昂，塞国卫生部的官
员就迫不及待跑来问能不能接样（检测），后来才
知道他车上就带了标本。

钱军感到这既是一种宽慰，又是一种无形的
压力：整个检测队必须尽力而为。

9 月 29 日，张晓光和曹玉玺开始接样。没想
到还没进入检测程序就遇到了麻烦：送检的样品
登记表基本都是潦草的英文，而且上面很多信息
与样品管不匹配。这种不规范的登记使得他们须
耗费很多时间和精力辨认样品单和样品管，第一
天光这一项工作就耗费了 3 个小时。

不巧的是，塞国卫生部在此前 3 天的闭户日
（9 月 19 日 ~21 日，塞拉利昂政府决定所有人在
家闭户 3 日，挨家挨户搜查有无埃博拉病例的

“漏网之鱼”）积累了不少样品，刚“开张”的检测
队面临较大的数量压力，检测队员们不得不加班
加点到后半夜。

接下来的 10 多天里，他们找来联络官跟塞
国卫生部沟通，通过预先制定的规范的信息表、
编码登记表和一整套标准操作规程（SOP），对接
样、检测程序进行优化。通过 SOP，样本检测队的
效率也从每天二三十例提高到每天 100 多份。

更为关键的是，凭着自主知识产权的 P3 实
验室、检测试剂，中国 CDC 检测队树立了在技
术上的威信。“我们以前是学生、游戏规则的遵守
者，生怕人家说我们这不合格、那没做好，但是今
天我们对自己的检测结果非常自信，我们甚至可
以向其他实验室提供建议、帮助他们改进。

钱军说，美国 CDC 的人看到中国的 P3 实
验室都感到惊讶，“你们 P3 实验室这么好，看到
我们的实验室会笑话的”。

钱军觉得，从规则的遵守者变成建言者、制

定者，这种角色的转变带来的是自信心的极大增
强，“这是我们最大的收获”。

整个检测队对这种角色的转变都深有感触。
他们成功检测样品之后，还不时给塞国卫生部和
其他实验室提供检测经验。“这是我们通过自己
的努力获得的尊重和认可。”张晓光说。

怎样的惊险
“很多标本病毒烈度之高，大大出乎我们的

预料。很多时候我们强阳性对照结果还没出来，
标本就已经‘起峰’了。”

检测队员是“重点保护对象”，他们非但担子
不轻，还要亲手“过问”当今最烈性的病毒———在
每天接触的送检样品中，超过半数是阳性标本。

“很多标本病毒烈度之高，大大出乎我们的预
料。很多时候我们强阳性对照结果还没出来，标本
就已经‘起峰’了———这说明该标本的病毒载量比
我们的强阳性对照样品还要高很多，这是我们从未
遇到过的。”张晓光说到此声音有点发颤。

还有让张晓光、曹玉玺二人更为吃惊的事情。
“有两次，我在采样盒里看到了采血用过的针头，上
面还有血迹。”张、曹二人深知塞方卫生系统力量薄
弱，培训程度不高，接样时遇到输血、采样管使用不
规范的情况时有发生，但万万没想到，带血针头留
在采样盒里的情况居然也会发生。

全队共遇到过 5 次这样的情况。检测队员不
得不使用镊子去除带血的针头———针头极易刺
破防护服，一旦刺穿，感染的风险非常高。

在此之前，在疫区国家不断传出“无国界医
生”组织的医生和护士感染甚至死亡的消息。

“埃博拉病毒传播力不是很强，但是感染力
很强，接触少量的病毒就能感染上。”张晓光说，
这种强感染力的病毒，即使是在脱防护服过程中

（须严格分区、分层次按照标准程序执行），稍有
不慎就有可能“中招”。

哪怕在日常生活中，检测队也面临着随时出
现的危险。

“留观中心跟我们的检测室只有一墙之隔，
疑似病人最近一次曾溜达到我们实验区。他本人
很着急，希望尽快得知检测结果，于是就自己跑
过来了。”

张晓光说，除了人为，还有“兽”行。“中塞友
好医院里有几只流浪猫，它们在留观中心吃完呕
吐物之后，会跑到检测区———我们的后勤保障人
员还要赶猫。”

被编在后勤保障组的专家，工作中也需要过
招各种危险。记者从他们的讲述中得知，包机将
移动实验室物资运抵机场卸货后，剩下的就交给
后勤保障人员了。埃博拉肆虐中的塞拉利昂，要
车没车、要人没人。好容易从一家中资公司借到
卡车，又没有司机。后勤保障组的两位专家田成

刚、卜朝阳，只好跟当地人（无从分辨他们是否为
病毒携带者）反复交涉，连续四天四夜耗在机场
货场，吃的只有饼干，根本没地方睡，最终还是雇
佣当地人把 108 吨物资运抵中塞友好医院———
他们四天四夜只睡了 7 个小时。

“雇佣当地人挺危险，跟他们碰一下、蹭一下
经常发生。”张晓光说，还好都是有惊无险。

苦中有甜
“我们的团队很团结，领导非常得力，在生死

考验面前，相互信任非常重要。因为如果配合上
有一点失误，就可能酿成严重后果。”

在塞拉利昂，困难随时会出现。“国家是我们
强大的后方，但是出现在面前的问题还是要我们
动手解决。”钱军说，“说得好听一点，我们必须逢
山开路遇水搭桥，开创性地开展工作。”

“刚来塞拉利昂的时候，没想到条件差得出
乎意料。”张晓光说，他们工作驻地在中方援建的
中塞友好医院，大楼等硬件条件很好，但是在疫
情暴发的塞拉利昂，实验室正常运转所需的稳定
电力供应和洁净水都无法保证。

所幸他们带了 2 台 200kW 的柴油发电机，
还有一位技术全面的维修工程师孙春华（音）。

“孙工要不断巡视发电机，因为那里油质太差，本
来可以 200 小时维护一次的发电机，经常才几十
个小时就不工作了。”张晓光说，两台发电机要不
时地切换使用。

实验室总算有了稳定的电源供应，但是洁净
水的问题让所有人犯了难。“塞卫生部配给的水
基本都是黄泥汤子，根本不能用，刚开始还对设
备造成了一定损害。”

最后大家只好用土办法，通过多级过滤，硬是
把“黄泥汤子”变成了尽可能洁净的实验室用水。

“在塞拉利昂那样恶劣的环境下，我们每个
人都是一专多能。”曹玉玺说，平时轮到休息的时
候，他就去厨房帮厨，“我业余职业是摘菜、刨蒜、
擀面皮、包饺子。”

张晓光还充当了队里的理发师。10 月 12 日
这天，他在微信朋友圈说：“今天休息，除了整理
房间洗衣服，还有就是帮队友理发。目前已有 3
位队友惨遭蹂躏。估计再练 20 个脑袋，我应该可
以出师了。前面几位，对不住了。”

曹玉玺打趣说：“张老师那是谦虚，手艺好得
很，光我就让他理了 3 回。”

“我们的团队很团结，领导非常得力，在生死
考验面前，相互信任非常重要。因为如果配合上
有一点失误，就可能酿成严重后果。”张晓光对记
者说。

“最困难的时候会想，我们在家待得好好的，
怎么跑到这儿来了？当我们解决掉困难的时候，
会觉得我们来得真有意义。”钱军感受颇深。

高度评价
“就像朋友有难，我们在第一时间赶到了，兜里

揣 50 块钱还是 500 块钱都无所谓，关键是去了。”

就在首批检测队归国之际，第二批援塞移动
实验室检测队已在塞拉利昂完成轮换，继续开展
标本实验室检测。高福告诉记者，首批移动实验
室检测队累计检测血液样本 1635 份，占到塞拉
利昂全国检测量的 1/4。

“我们计划派出三轮队伍，为期半年。”高福
说。这是自新中国成立以来，我国卫生领域规模
最大的一次援外行动。

“国际社会对我们的援塞行动评价非常
高，我们确实也做得不错。”高福说，WHO 总
干事陈冯富珍、塞拉利昂总统科罗马高度评价
中方的行动，在国际上公开表态“援助塞拉利
昂、抗击埃博拉要向中国政府学习”“中国为世
界抗击埃博拉做出了榜样”“中国在塞拉利昂
最需要、最困难的时候伸出援助之手，是塞拉
利昂真正的朋友”。

钱军认为，非洲国家和地区是中国的老朋
友，“我们是去西非最早的国家之一，表明我们真
心实意支援他们。就像朋友有难，我们在第一时
间赶到了，兜里揣 50 块钱或 500 块钱都无所谓，
关键是去了”。

中国在西非三国出现严重疫情以来，在物
资、人员上的援助从未掉队，迄今中国政府以空
前力度提供了四轮总价值 7.5 亿元人民币的紧
急援助；并先后租用了 8 架次包机，运输相关物
资与人员，中方已经和即将向疫区派出的防御专
家和医务人员超过 1000 人次。

“这是引领作用，展现的是我们负责任大国
的姿态。”高福说。

反思建言
“传染病无国界，不控制在疫源地，它仍会向

全世界蔓延。所以我们必须把防控的关口前移，
这还是要到非洲去。”

尽管胜利而归，高福仍不满足：目前塞拉利
昂的疫情仍未能得到有效控制，病毒蔓延的趋势
不减。

据了解，塞拉利昂公共卫生状况惊人薄
弱———全国人口有 600 多万，但只有 100 多个注
册医师；而且塞国由于战争消耗，国家极度贫穷，
隔离病人缺吃少喝，根本无力留观。

“我们去过塞拉利昂一个区，当地发现并隔
离了 25 个病人。但是由于在隔离期间没吃没喝，
这些人又都跑了。”高福说，由于留观中心条件太
差，类似这样的事情还有很多，已确诊的病人跑
了不知道多少，“疫情怎么会缓解？”

高福粗算了一下，在他回国之前，英、美、古
巴等几个国家援助塞拉利昂的人数加起来，刨除
行政管理、宣传等机构人员，真正在医院、实验室
执行具体工作的人员可能不到 200 人。

“各国派去的人还远远不够，全世界仍没能完
全意识到疫情的严重性———现在无论响应时间还
是响应人数，都已经不能满足需求。”高福说，尽管
局部疫区开始出现了拐点，但距离抗击埃博拉下半
场的胜利还很远，“我们上半场输得太惨了，下半场
不到终场哨响，就难言取得最后胜利”。

事实上，正如这些一线科学家所看到的，这
个病可防可控，人为因素很重要。埃博拉在美国
和西班牙防控的例子就是证明。“传染病无国界，
不控制在疫源地，它还会向全世界蔓延。所以我
们必须把防控的关口前移，这还是要到非洲去。”

“我也呼吁，希望中国政府向发达国家学习，在非
洲建立自己的研究中心，加快建设非洲特殊病源
与热带病研究中心。”高福表情严肃，“这个中心
是建给我们自己的，是把我们的 P3、P4 实验室建
在疫源地，培养我们和当地的人才，下一次不管
什么‘博拉’再肆虐，我们都能够就地解决问题。”

“如果国家有决心建设这样一个研究中心，无论
它以什么样的形式，我愿意报名，亲自协调这个
事情。”高福郑重其事地说。
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离埃博拉最近的中国科学家
姻本报记者赵广立

前方工作组副组长高福（左四）、检测队队长钱军（右一）与第一次检测实验队员在一起。


